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我的故事我的故事

装饰他人生活
精彩自己人生

花木种植大可为
回乡创业做园丁

王松辉
正在给花木
做日常的养
护

王晓强在
给客户安装柜
子

□本报记者 孙书贤 文/图

屈指算来，我干室内装饰行业
已经10多年。看到客户在我为他
们装饰得温馨典雅的房子里过着
幸福美满的生活，我心里有一种自
豪感。

成为家庭顶梁柱
我今年33岁，家住郏县长桥

镇李光明村。我在家里是长子，还
有一个弟弟。由于父母身体欠佳，
家里经济条件不好，我初中毕业就
外出打工了，先后做过纸箱厂工
人、饭店帮厨，把挣的钱都拿给父
母补贴家用。

2005 年，我在朋友的介绍下
进入广东东莞一家针织厂打工，
每天上班10多个小时，一天下来，
站得腰酸背痛腿抽筋，尽管如此，
想着家里辛苦劳作的父母，我还
是咬牙坚持了下来。到了月底，
我拿到了 1000多元工资，心里充
满了喜悦，疲惫的心情也抛到了
九霄云外。我自己只留下200元
生活费，剩下的全都给父母寄了
回去。

我在这个岗位上一干就是两
年，为改变家庭生活现状不懈努力
着。

2007年6月，我了解到所在工
厂要在外地开办分厂的消息后，就
和好友积极向厂方推荐合适的地
方，最终厂方决定在许昌市襄城县
颍桥镇开办分厂。分厂投产后，我
安排老家附近 100多名青年前去
上班，每月工资都在 2000 多元。
我的热心受到了乡亲们的一致赞
扬，夸我为家乡人办了一件大好
事。

2007年底，我回到了老家，用
积蓄和父母一起拆除了破旧的老
屋，盖起了漂亮的楼房，改变了家
庭的居住条件。

2009 年，我走进了婚姻的殿
堂。媳妇对我父母孝敬有加，把家

里家外料理得井井有条。 两年
后，我和妻子帮衬着父母给弟弟办
理了婚事。一家人和睦相处，其乐
融融，生活过得温馨充实。

创办装饰公司当老板
结婚后，我就跟着岳父学习室

内装饰技术。经过多年的学习实
践，我不仅成为了一名技术过硬的
装修能手，还在市场开拓、人事管
理上成为岳父的得力干将，积累了
丰富的创业经验。现在回想当初，
我心里依然对岳父充满了感激之
情。

2015年，我在村外贸易市场上
租赁了一栋楼房，注册资金30万
元，创办了郏县家鸿装饰行，吸收
本村李国涛、侯文营以及邻村高自
锋、曹光辉等30多名男青年就业，
专门从事水电安装、室内装饰业
务。

每当完成一套房子的装饰后，
看到客户灿烂的笑容，我就像画家
欣赏自己的作品一样，内心充满了
喜悦。由于我诚信待人，业务上追
求精益求精，使家鸿装饰行在客户
中树立了很好的口碑，订单源源不
断，生意做得风生水起，工人每月
工资都在4000元以上，我也获得
了丰厚的回报。

如今，家里富起来了，到了装
修淡季，我会陪着家人外出旅游，
享受生活的乐趣。

我在经营好装饰行的同时，
还利用闲暇时间参加郏县雷锋
公益团队，为社会弱势群体送去
温暖。自2019年以来，我先后多
次捐款，为 30 多个家庭送去关
爱。

今年7月，新乡遭遇水灾，我
又再次捐款，和爱心人士一起筹备
了3车爱心物资送去。

开办装饰行，既装饰了他人的
生活，也让我的生活精彩起来。不
辞辛劳，心中有爱，相信我的未来
更加美好可期！

■讲述人：郏县长桥镇李光明村村民王晓强 □本报记者 燕亚男 文/图

从 1998 年到 2010 年，12 年时间
里，我从做公交车驾驶员、油漆工、项
目经理到自己接工程，这一路走得很
难，但手里也有了立足的资本。

2010年，随着父母年龄的增长，
我决定回乡种植花木，从最初的50多
亩发展到450多亩，并成立了平顶山
市联胜花木专业合作社。2013年，我
在市区买了房。现在，每天守着父
母，看着孩子们健康快乐地成长，感
觉特别开心。

从辞职打工到自己接工程
1998年，我从技校毕业后，到市区

当了一名公交车驾驶员，每个月1000
多元工资，挣的钱还不够自己花，为以
后怎么买房、结婚、养家发愁。我们家
弟兄5个，我是最小的，家里经济条件
不好，总不能伸手问父母要钱。

2002年，我辞职外出打工。在电
厂的工地上，我剪铁皮、刷油漆等，刚
开始一个月才600元钱。印象最深的
是我当领料组组长时，每天去库房装
料、卸料，然后跟工人一起沿着锅炉
外围38米高的钢架楼梯，背着50公
斤的水泥往上爬。我们6个人一天要
背5吨水泥。每天一下班躺到床上，
腰跟断了一样，当时真想放弃不干
了。但是想想既然干了，就要坚持到
底。在我的努力下，第6个月当了队
长，第二年当了公司项目经理。

2005年底，鹤壁市要建新电厂，
由于我在这个圈子口碑还不错，朋友
打电话问我愿不愿意自己接这个工
程。当时我有点犹豫，自己没有单独干
过，心里没底，手底下也没有工人，最重
要的是没有启动资金。转念又想，这么
好的机会不干真可惜。于是，我去鹤壁
实地考察了一趟，感觉工程可以接，紧
接着回家开始组织人找资金。

我原本手里有15万元，刚花12万
元在市区大营附近买了房，钱付完还
没过户。于是，我就给对方协商退
房，对方爽快地把钱退给了我。拿到
钱后我带着工人去了鹤壁，5个月后，
我拿到了第一笔工程款55万元。那
时候我已经前前后后向亲朋好友借

了45万元垫付工程款，拿到钱的第一
件事就是还账。就这样，我逐渐站稳
了脚跟，接了不少工程。

回乡创业收获满满
随着父母年龄的增大，2010年，我

开始考虑回乡做点什么，也能守着父
母。经过一番考察，我发现花木种植
行业大有可为，就投资40万元在老家
流转了50多亩土地，采购日本樱花、
红叶石楠等花木，学着做起园丁来。

初次进入花木种植领域，我对种
植、销售完全不懂，买了很多花木种
植类的书籍，每天早上天没亮，就带
着工人到园子里给苗木浇水、施肥，
经常忙到半夜才回家。遇到病虫害
时，我就向同行诚恳请教，逐步掌握
了各种技术，包括栽培、裁剪、杀虫、
杀菌、防治病虫害和施肥等。我又通
过展会、专业网站、百度推广等方式
卖花木，渐渐地打开了市场。

2013年，我在市区买了房，并放
弃了外面的工程，全心全意种起了花
木。在外摸爬滚打这几年，让我意识
到要想在花木市场上占有一席之地，
就要提高质量，培育更优质的新品
种。2013年到2014年，我建了两个大
棚，拿出30多亩地培育美国红枫、美
国三红紫薇、金叶复叶槭。因为经验
匮乏，第一批苗木的成活率不到1/4，
损失惨重。不过，我坚信付出就会有
收获，又重新采购了苗木。

经过一段时间的精心管护，这批
苗木长得郁郁葱葱，很快吸引了顾客
前来购买。北京大兴机场建成绿化
时，还在我这里采购了金叶复叶槭。
我将所赚到的钱继续投资，老地养新
地，不断扩大种植规模，从50多亩发
展到200多亩。

现在，我已经拥有自己的一片花
木种植基地，450多亩地种植15种不
同种类的花木，去年总销售额达到
140多万元，其中名贵树种美国红枫
单棵价格在8000元左右，花木销往
全国多个省份。同时，我也为村民提
供了就业岗位，增加了他们的收入。
周边种植花木的人也多了起来，很多
人来学习，我都会手把手教他们，希
望能带动更多的人一起致富。

■讲述人：湛河区曹镇乡银王村王松辉


